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16 января, перед экзаменом по внешней экономической 
деятельности, боялись все, целая группа ФГО-519 (кафедра 
менеджмента). Группа эта сильная, занимает второе место в 
университетском рейтинге, но экзамен есть экзамен...

Как вы думаете, экзаменационный 
мандраж знаком только зеленым 
первокурсникам? Старшим же, 
согласно вороху студенческих 
анекдотов, уже и море по колено... 
Да, с годами, конечно, появляется и 
опыт, и уверенность, и столько 
граблей уже обступано, но поводов 
поволноваться и старшекурсникам 
жизнь подкидывает.

После сорвавшихся в бой первых двух «ответчиков» оказалось, что все не так уж 
и просто. А тут, как на зло, выключили свет и прочитать что-либо из лекций или 
шпор, «надышаться перед смертью» в неосвещенном коридоре было просто 
невозможно. В такой ситуации не до шуток. Да, шутил в тот день только 
экзаменатор, доцент кафедры менеджмента В.М.Сологубов. Правда на оценках его 
чувство юмора никак не сказывалось.

Напортачить на последней сессии означает сесть ничуть не в более приятную 
лужу, чем завалиться на первой... Сдаваться бывалым бойцам как-то не пристало, 
а у кого-то и красный диплом может «обломаться». В общем, «удовл.» это в этом 
случае вовсе не означает «ушел довольным»...

Конечно, пятикурсники совсем взрослые, уже давно начали подрабатывать, 
стараются успеть побольше и... верят в везение. «Только так экзамены и сдаются, 
тьфу-тьфу-тьфу!» — облегченно вздыхают отстрелявшиеся. Впереди ГЭК, диплом, 
карьера менеджера, новые нелегкие вопросы... Пусть и в этом им повезет.



«El pueblo unito.....
Сегодня в УГТУ-УПИ состоится Конференция коллектива преподавателей, сотрудников и 
студентов. Накануне наш корреспондент встретился с председателем профкома В.Н.Давыдовым.

— Обычно собрания, посвященные 
выполнению Колдоговора между проф
союзной организацией и администрацией 
вуза, проходят в феврале. А отчет о фи
нансово-хозяйственной деятельности 
ректор представляет Ученому совету. 
Нынче два крупных мероприятия объеди
нены. С чем это связано?

— Не секрет, что у нас существует раз
рыв в информационном поле, из-за ко
торого управленческое звено не всегда 
успешно проводит нужные университету 
решения. Есть дистанция между препода
вателями и системой управления, рядо
вые сотрудники не в курсе основных про
блем университета. Вот почему ректор ре
шил сделать доклад об итогах финансо
во-хозяйственной деятельности в 2003 
году ВСЕМУ коллективу. На конференции 
будут приняты дополнения к Уставу уни
верситета и рассмотрены итоги выполне
ния обязательств по Коллективному до
говору.

— В нем 205 пунктов. По имеющейся у 
нас информации 2 не выполнено, 177 
выполнены полностью, остальные — ча
стично. Это хорошо или не очень?

— Это — позитив. Каждый четвертый 
преподаватель начал получать надбавки 
к зарплате в соответствии с принятым По
ложением о стимулировании труда ППС 
(профессорско-преподавательского со
става — Ред.).

Выполнено большинство пунктов Со
глашения по охране труда. На улучшение 
его условий направлено 14,85 млн.рублей 
— это больше, чем предусмотрено Кол- 
договором. Решены такие серьезные, 
крупные задачи, как например, установка 
систем обогрева или восстановление про
водки в общежитиях, увеличение макси
мально возможной нагрузки в комнатах 
с 0,5 до 4 киловатт.

Пущен в эксплуатацию ФОК — физ
культурно-оздоровительный комплекс. 
Впервые выделены квартиры для моло
дых и перспективных сотрудников. 11 се
мей приобрели жилье в рассрочку на 
весьма льготных условиях. В феврале но
воселье отметят 63 работника УГТУ-УПИ!

Есть и негативные моменты: пробле
мы с выплатой командировочных, обору
дованием гардеробов, с продажей пива, 
санаторным лечением и оздоровлением...

— Будет ли дискуссия? О чем?
— Думаю, что ее могут вызвать воп

росы рациональности и эффективности 
использования аудиторного фонда. Поче
му у нас не внедряются новые методы 
планирования, как в других вузах? Что 
сделать, чтобы их внедрить?

— Ректор в последнее время часто го
ворит о корпоративной этике. О необхо
димости того, чтобы каждый сотрудник 
осознавал свою ответственность за поло
жение дел во всей корпорации, о стрем
лении к процветанию всего коллектива, 
а не отдельных его групп. Как вы думаете, 
в УПИ настанут времена, когда рабочий 
день будет начинаться с пения корпора
тивных гимнов? Как в Японии... На эту 
тему дебатов никто не устраивает?

— Ситуация настолько сложна, что 
к символике, атрибутам и ритуалам нуж
но относиться очень бережно. Что-то на
вязывать—усиливать отчуждение. Но это 
не значит, что у нас мало патриотов. Уве
рен, форумы, подобные этой Конферен
ции, способствуют сплочению коллекти
ва, укреплению его духа и формированию 
новой корпоративной идеологии.

Рл- Мы задавали вопросы не просто освобожденному профработнику, но человеку, побывавшему в Кремле и получившему из рук президента пре
стижную награду «Лидер в образовании».



Январь. По коридорам УПИ 
курсируют студенты различной 
бледности, вымотанные сес
сионным марафоном. Сессия 
- время горячее, но горячо не 
только студенту и преподава
телю. Даже ректорские сове
щания стали проводить каж
дую неделю, то есть в два раза 
чаще. Повышена нагрузка и на 
деканов, и на ректорат...

В этом году к сессии приступила 1221 
академическая группа. Для сравнения: пять 
лет назад было 600 групп. Об этом сооб
щил начальник учебно-методического уп
равления (УМУ) В.С.Шаврин, выступивший 
на ректорском совещании 20 января. После 
того, как все группы сдали первый экзамен, 
в УМУ «вычислили» интересные данные:

— всего 10 преподавателей (в Екатерин
бурге) вовремя не сдали в деканаты экза
менационные ведомости;

— среди медалистов есть двоечники 
(3%), но их показатель, по-прежнему самый 
высокий — 70% отличных оценок;

— у «госбюджетников» около 8 % дво
ек, а вот среди контрактников всех факуль
тетов дела обстоят хуже — всего около 28% 
отличных оценок и самый высокий процент 
неуспевающих.

40% студентов либо завалили, либо не 
сдавали первый экзамен. Положительные 
оценки: на первом курсе — 56%, на втором
— 57%, на третьем — 65%, на четвертом
— 54%, на пятом —75%. Если и после вто
рого экзамена окажется, что показатели чет
вертого курса хуже, чем у других, придется 
с этим делом разбираться.

Отсутствует объективная информация 
о первом экзамене в филиалах. В очеред
ной раз «периферия, которую факультеты 
будто пустили на вольные хлеба», не пред
ставила данные, а это 260 групп, очники. В 
метрополии трудно судить, каку них дела; 
об этом не знают ни кафедры, ни декана
ты, ни УМУ.

В.С.Шаврин отметил удачное оформ
ление экрана сессии на инжэке, а также 
призвал преподавателей и сотрудников 

внимательней относиться к студентам, 
так как участились жалобы на форма
лизм в деканатах.

За более подробной информацией 
о ходе сессии В.С.Шаврин посоветовал 
обращаться на сайт университета.

Всего же в эту сессию в УПИ предсто
ит, кому сдать, а кому и принять, около 
4000 экзаменов.

Их проведение контролируют специ
альные инспекторы. Как сообщил на рек
торском совещании начальник инспекци
онного отдела УГТУ-УПИ А.С.Воронин, за 
первую неделю сессии совместно с экза
менационными комиссиями факультетов 
проверено 388 экзаменов. Комиссия по
бывала с проверкой в Невьянске и Ниж
нем Тагиле.

С нарушениями проводится каждый 
четвертый экзамен. Во время проверок 
в прошлом году значительные замечания 
у комиссии вызвала половина проверен
ных экзаменов — как сказал главный инс
пектор, «очевиден положительный сдвиг».

Тревожные сигналы:
— студенты не знают общих критери

ев оценки, а преподаватели не считают это 
проблемой;

— 29 экзаменаторов не предъявили 
рабочие программы, 27 — экзаменаци
онные билеты; на двух экзаменах комис
сия не обнаружила ни программ, ни би
летов;

— в ряде случаев программы не со
ответствуют образовательному стандар
ту, а оформление билетов оставляет же
лать лучшего. (А.С.Воронин предложил 
ввести единую форму билетов с атрибу

тикой УГТУ-УПИ, на которых будет четко 
написано название кафедры, дисципли
ны, номер билета, дата утверждения за
ведующим кафедрой. «Не с карточкой же 
от Минска-22, заполненной карандашом, 
бороться за престиж и качество образо
вания», — сказал Александр Сергеевич.) 
— во многих зачетках нет подписей и пе
чатей, свидетельствующих о переводе 
с курса на курс;

— на восьми экзаменах комиссия при
шла к выводу, что до сведения студентов 
и преподавателей не доведено содержа
ние приказа ректора «Об организации 
и проведении зачетно-экзаменационной 
сессии»...

Конечно, не всем нравится проверять
ся. Вот и на ректорском совещании А.С.- 
Воронину задавали каверзные вопросы, 
делали замечания, даже обвиняли в пося
гательстве на творчество и достоинство эк
заменаторов. Александр Сергеевич заверил 
деканов, что в состав комиссии входят 
только высококвалифицированные препо
даватели со стажем не менее 10-ти лет. Что 
их задача — контролировать выполнение 
приказа ректора, и не более того. Он также 
выразил благодарность за сотрудничество 
инспекционным комиссиям факультетов.

Ректор С.С.Набойченко в свою очередь 
пояснил, что инспекционная комиссия 
организована, чтобы помогать, подска
зывать, как устранять те или иные нару
шения, а не для того, «чтобы кого-то схва
тить за руку», и призвал деканов и препо
давателей с пониманием к ней относить
ся. Репортаж об очередной проверке — в 
следующем номере.



Вуз встречают

Поступив в вуз, многие студенты зада
ются вопросом: где же, собственно, жить 
во время обучения. Не существует такой 
проблемы для местных, а приезжим во
лей-неволей приходится над этим заду
мываться. Естественно, большинство 
бюджетников идут жить в общежитие, 
предоставляемое по закону вузом. С од
ной стороны, это свобода, о которой все
гда мечтал и которую постоянно кто-то 
ограничивал, «веселая», по-настоящему 
студенческая жизнь, а с другой... Не сек
рет, что в общежитиях полно проблем...

Именно поэтому совместными усили
ями Свердловского обкома профсоюзов, 
Департамента по делам молодежи прави
тельства Свердловской области, Управле
ния по делам молодежи Администрации 
Екатеринбурга, Совета ректоров вузов 
и СвАПОС (Ассоциации профсоюзных 
организаций студентов вузов Свердловс
кой области) был организован смотр-кон
курс на звание «Лучшее студенческое об
щежитие», проходивший в течение всего 
2003 года и состоящий из двух этапов 
(внутривузовского и областного).

В этом конкурсе принимали участие 14 
общежитий разных вузов и проводился 
он по двум номинациям: общежития ко
ридорного и секционного типов. УГТУ- 
УПИ, естественно, не мог остаться в сто
роне: на смотр были заявлены общежи
тия № 7 и № 9.

По мнению одного из организаторов 
смотра-конкурса Л.И. Катеринин, глав

ное, чего хотелось добиться, так это при
влечь внимание руководства вузов к про
блемам студентов, живущих в общежи
тии. Конечно, сходу решить все навалив
шиеся за многие годы проблемы невоз
можно. Нужно начинать с малого, хотя 
бы с оценки того, что предстоит выпол
нить и что требует безотлагательного 
разрешения.

К примеру, что делать с нехваткой мест 
для студентов в общежитиях? Вуз должен 
обеспечивать жильем всех нуждающихся 
в нем бюджетников. А мест нет. Количе
ство студентов растет, а новые общаги 
не строятся. Или же другая, не менее 
сложная проблема - состояние электро
проводки. Должного капитального ремон
та в корпусах общежитий УГТУ-УПИ не 
проводили очень давно, еще с времен Со
ветского Союза. Проводка, рассчитанная 
на лампочки Ильича и проводное радио, 
должна выдерживать современные утю
ги, чайники, музыкальные центры и ком
пьютеры. Вот и вырубает свет в корпусах 
часто и надолго. Здесь и до пожара неда
леко.

Такие проблемы есть у каждого вуза. 
Кто-то уже научился их преодолевать. 
Нужно перенимать удачный опыт и де
литься своими достижениями. В этом-то 
и была цель проведенного смотра-кон
курса. Например, Академия госслужбы 
стала лидером по уровню жилищно-бы
товых условий: студенты обеспечены ме
стами на 100%, мебели всем хватает. Сек

ционное общежитие УрГУ отличилось 
организацией досуга студентов: там дей
ствует аж 8 студенческих кружков! УПИ 
уступает соперникам... В паспорте, кото
рый отсылался на конкурс общежитием № 
7, стояла только одна подпись комендан
та общежития, а требовались также под
писи ректора и председателя профкома 
студентов. Создалось ощущение, что ру
ководство университета совершенно 
не заинтересовано в проводимом конкур
се. Действительно, весь первый внутри- 
вузовский этап, который должен иниции
роваться профкомом, прошел незаметно 
для студентов. Скорее всего, многие слы
шат о смотре впервые. А между тем этот 
этап очень важен. Ведь требовалось не 
столько предоставить отчет от общежи
тия, сколько предпринять конкретные 
шаги по пути разрешения главных студен
ческих проблем. Вот, к примеру, в УГГГА 
первый этап прошел с вузовским разма
хом: проводился конкурс среди всех об
щежитий Академии, были учреждены соб
ственные премии, финансируемые из ву
зовского бюджета. К сожалению, УГТУ- 
УПИ не отнесся должным образом к про
веденному конкурсу, что, конечно, сказа
лось на результатах.

Н. Иванова, студентка факультета 
журналистики УрГУ

СКОРО 
НОВОСЕЛЬЕ! I

Не менее актуальна проблема с жи
льем для молодых сотрудников и пре
подавателей, в которых так нуждается 
вуз. Но на этом фронте есть внуши
тельные победы. Перед Новым годом 
сдан в эксплуатацию жилой дом, где 
не льготных условиях приобрели квар
тиры 11 семей из УПИ.

Проректор В.И.Пятков объявил, что 
можно оформлять документы на по
селение в пристрой к 10-му студкор- 
пусу (малосемейку). По две квартиры 
получают физтехи, металлурги, воен
ный факультет, по одной - экономис
ты, ФГО и общеуниверситетские ка
федры (иняза и математики). СКОРО 
НОВОСЕЛЬЕ!



Живем, в ОБЩЕМ...
...«Как-то стало грустно», — сказал 

декан металлургов В.В.Шимов, узнав, что 
УПИ не попал даже в тройку лидеров, 
а лучшими были признаны общежития 

академии госслужбы и УрГУ. Итоги 
смотра-конкурса студенческих общежи
тий, проведенного СвАПОС, обсужда
лись на ректорском совещании 13 ян
варя.

По этому поводу выступал Евгений 
Сильчук, председатель профкома сту
дентов и правления СвАПОС. В «раз- 
датке» для участников совещания было 
два документа. Первый — вот эта срав
нительная таблица:

Критерии оценки Балл 
УГТУ-УПИ

% отношения к 
максимальному 

баллу

Макси
мальный 

балл
Средняя жилая площадь на 1 студента 5,7 39% 14,7
Жилищно-бытовые условия 5,3 52% 10,2
Оснащенность мебелью 3,0 60% 5,0
Наличие доп. культурно-бытового инвентаря 10,0 33% 30,0
Культурно-бытовое обслуживание 0 0 6,0
Организация культурной и воспитательной работы 0 0 39

Второй документ лег в основу выс
тупления Е.Сильчука, по стилю он на
поминает проект какого-то постановле
ния или меморандума под названием 
«Первоочередные меры по улучшению 
качества жилищного фонда УГТУ-УПИ». 
Цитируем: «Для увеличения количества 
мест, улучшения условий проживания, 
материально-технического оснащения 
и ведения культурно-воспитательной 
деятельности в общежитиях Студгородка 
требуется:

...Расторгнуть договора с арендато
рами, занимающими площади на пер
вых этажах общежитий, и не принося
щими социально-бытовой пользы про
живающим.

...Рассмотреть целесообразность 
предоставления жилой площади 300 
гражданам, не являющимися сотрудни
ками УГТУ-УПИ, освободить места для 
заселения студентами (для организации 
рабочих и спортивных комнат).

...Рассмотреть целесообразность 
предоставления жилой площади 300 
гражданам, не являющимися сотрудни
ками УГТУ-УПИ, освободить места для 
заселения студентами (для организации 
рабочих и спортивных комнат).

...Ввести 2-3 ставки социальных пе
дагогов (педагог-воспитатель, педагог- 
методист) для работы в Студгородке.

...Разработать и приступить к реали
зации «Комплексной программы куль
турной и воспитательной работы в об
щежитиях».

— Для начала надо бы элементарным 
ремонтом заняться, — заметил декан 
инжэка А.Д.Выварец

— На ремонт финансирования нет, — 
парировал Е.Сильчук.

— И что же?
— СвАПОС будет «пробивать» стро

ительство новых общежитий.

— Не ремонт денег нет, а на осталь
ное (на воспитателей и культинвентарь) 
есть?

— ...Думаю... что... да.
Деканы спорить не стали, просто по

жали плечами, стали задаваться други
ми вопросами.

Можно ли закреплять и надолго ком
наты за студентами, которые сами де
лают ремонт? С одной стороны, это 
было бы логично, с другой... Во-пер
вых, оборудовав собственное жилище, 
студент может быть неуспевающим, на
рушать дисциплину и попросту «выле
теть» (неужто за ремонт стоит отпускать 
грехи и прощать академические задол
женности?). Во-вторых, летом общежи
тия нужно освобождать, чтобы в них 
могли разместиться абитуриенты, а так
же и заочники, приезжающие на сессию.

Что делать с арендаторами, которые 
в свое время здорово выручили Студ
городок (например, за свои средства ук
репляли фундаменты, вкладывались в 
ремонт коммуникаций) атеперь занима
ют место, которого не хватает?

Можно ли договориться с каким-ни
будь предприятием и арендовать у него 
общежитие для наших студентов?

Вопросов много... Когда СвАПОС 
подводил итоги своего конкурса, в Студ
городке УПИ работала инспекционная 
комиссия во главе с помощником про
ректора по внеучебной работе А.В.Воро
бьевым. Инвентаризация проблем еще 
не закончена, но все знают, что всплы
вают очень неприятные факты..

- Рентабельность наших общежитий - 
50%. По уму половину надо закрывать, 
но, если это сделать, то можно закры
вать весь вуз, — комментирует ректор 
С.С.Набойченко.— Наш основной контин
гент как студентов, так и заказчиков-ра
ботодателей не в областном центре, а в ре

гионе. Поэтому мы активно обра
щаемся во все властные струк
туры с просьбой о помощи 
в строительстве нового общежи
тия. Совет ректоров даже прези
денту письмо передал (во время 
его визита в Екатеринбург). Од
нако КПД пока низкий. Как ни пе
чально, но нам придется опе
реться на свои силы и возмож
ности.

Ректор охарактеризовал сложившуюся 
ситуацию как «просто безобразную»:

— Из 5,5 тысяч жителей Студгород
ка 1000 не являются студентами. Неко
торые комнаты превратились в ночлеж
ки, как говорят, для «лиц кавказской на
циональности», на которых наживают
ся мафиози-коменданты»... На ниве де
мократии, не желая нарушать право сту
дента на частную жизнь, преподаватели 
и сотрудники перестали следить за тем, 
что происходит в общежитиях — рас
плодилось варварство...

Студенческий профком не может ре
шать серьезные проблемы: нет ни опы
та, ни квалификации. Поэтому усилен 
административный ресурс: в УПИ появи
лась должность проректора по жилищ
но-коммунальному хозяйству; вскрывая 
нелицеприятные факты, работает инс
пекционная комиссия.

— А что делает профком сотрудников и 
его жилищно-бытовые комиссия, замес
тители деканов по быту и сами деканы, ведь 
общежития закреплены за факультетами?! 
— возмутился ректор и сделал вывод:

— Студгородк — заметный тыл 
в организации учебного процесса, и нам 
придется его укрепить.



ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ
Ж _

БЕГУ!
...В новых условиях идея Большого Ев

разийского Государственного Университета 
не кажется слишком романтичной. Во вся
ком случае Совет ректоров предпринимает 
практические шаги по ее воплощению. На
помним, создание БЕГУ значится не толь
ко в программе развития Екатеринбурга, но 
и в генплане города. Хоть будущий мега
университет больше не называют президен
тским, его концепция рассмотрена в Москве 
и теперь ей занимается УрФО. Нужны более 
детальные проработки и техзадание для ре
ального проектирования, пора заниматься 
землеотводом и пр. Сейчас каждый вуз ре
шает, вступит ли он в Ассоциацию - такая 
правовая форма выбрана для создания юри
дического лица, которое станет «прорабом 
университета будущего». Началось обсужде
ние проектов учредительного договора и ус
тава. Похоже, что это не заоблачная мечта — 
лет через 15-20 в районе малого Шарташа 
будет новый городок, этакий мини-Кэмбридж 
с населением 250-300 человек. Поначалу 
многим казалось, что перспектива слишком 
отдаленная, а теперь С.С.Набойченко гово
рит: «Мы обязаны заглядывать вперед».

Сенатор — 
ректор?

На Совете ректоров стало известно, что 
среди кандидатов в депутаты Законодатель
ного Собрания Свердловской области есть 
ректор. Но не наш. Решение баллотировать
ся в областной сенат—Палату представите
лей ЗС — принял ректор Горного (УрГГА) 
Н.П.Костырев. Его округ — Ленинский, где 
будут конкурировать директор цирка и кан
дидат, поддержанный партией власти (дирек
тор промпредприятия). В прошлых област
ных выборах участвовали многие ректоры, но 
безуспешно. Поэтому их реакцию на извес
тие об очередной попытке определить труд
но. Она скорее снисходительная, из разряда 
«приняли к сведению», чем скептическая или 
восторженная.

175-ТЫСЯЧНЫЙ!
В этом году будет выпущен 175-тысяч

ный инженер с дипломом УПИ. Торжество 
по этому поводу намечено на 16-17 июня 
(предварительно). По традиции звание юби
лейного выпускника получат лучшие из луч
ших - по одному человеку от факультета. 
В праздничных планах и организация выста
вок, и издание буклетов. Руководить подго
товкой будут проректор по вечерне-заочно
му обучению В.П.Батуев и начальник учеб
но-методического управления В.С.Шаврин.

ШКОЛА НАУКИ... на грани фола
На ректорском совещании состоялся под

робный разговор о подготовке научных кад
ров на стройфаке, факультете физкультуры 
и в Нижнем Тагиле. На ФФК за последнее 
время защищено 3 докторских и пять канди
датских. Создано научно-методическое 
объединение, на котором проходят профес
сорские чтения, предварительные защиты 
диссертаций. Среди учебников и пособий с 
грифами министерства образования (без гри
фа УМО**  учебники не котируются), есть 
особенное, изданное с грифом Госкомспор
та. Для активизации научной деятельности 
спортфак, используя опыт инжэка, практи
кует деятельность «малой» академии наук. 
когда старшекурсники курируют научно-ис
следовательскую работу младших студентов. 
По мнению декана ФФКЛА.Рапопорта нуж
но взять за правило: дипломник может вы
ходить на защиту, имея, как минимум одну 
научную публикацию.

Декан строительного факультета А.С.Нос- 
ков попытался «отчитаться» сообщением о 
том, что лед тронулся, сегодня на факульте
те 24 аспиранта, 15 человек поступили в ас
пирантуру в этом году. Тем не менее процент 
защит в срок, средний возраст руководите
лей диссертантов, количество защит доктор
ских- все эти показатели оставляют желать 
лучшего.

Тагильчане презентовали свои планы на 
будущее, однако все присутствующие усом

«Разговорчики в строю!»
Ректоры решили оставить разговоры про ЕГЭ и ГИФО. Если вы еще не знаете, что 

это такое Единый Государственный Экзамен и индивидуальные финансовые обяза
тельства, то сходите на сайт министерства образования и просветитесь. В народе до 
сих пор «ходит» так называемое письмо Кащенко, которое призывает отказаться от 
вредных опытов и вернуться... К чему? В письме не говорится. Как стало ясно во 
время совещания в Тюмени, в котором участвовали ректоры и полминистерства, экс
перимент с ЕГЭ и ГИФО закончен, со следующего года все переходят на новую систе
му. Обсуждать это решение бесполезно, нравится это кому-то или нет.

Сейчас ректоры обсуждают интервью с министром образования В.Филипповым, 
опубликованным недавно в газете «Поиск». Наш ректор — С.С.Набойченко — был на 
совещании в Тюмени и располагает информацией из первых рук. Станислав Степано
вич сообщил следующее:

«Постановление правительства о списках ведущих вузов ожидается в апреле. Будет 
выделено 16-18 элитарных ведущих вузов, по 70-80 «ведущих» и «ведущих по на
правлениям». Ведущие получат дополнительное финансирование, щадящую норму 
числа студентов на одного преподавателя. Считается, что любой вуз может подать 
заявку на участие в конкурсе, но ни о форме, ни о сроках подачи ничего не известно».

Ясно, что в элитарные вузы уральцам попасть не светит, а вот шансы стать веду
щим или ведущим по направлениям есть. Надо полагать, чтоуУПИ как у технического 
университета их несколько больше, чем у других вузов.

Также ректоры обсуждали перевод техникумов на бюджеты субъектов Федерации, 
демографическую ситуацию (в конце пошлого века в стране был 21 млн. школьников, 
в 2010 г. будет только 13,3 млн.), необходимость подготовки рабочих высокой квали
фикации, целевой подготовки специалистов по заказам местных властей...

нились в их реальности. «Подготовка науч
ных кадров у нас на грани фола», - сказал 
проректор по науке Г.В.Тягунов. Еще немно
го, и мы можем задать себе вопрос: соответ
ствует ли УПИ статусу университета?». По 
мнению ректора на общероссийском фоне 
наш вуз выглядит «на уровне сносно», но 
нужно строже себя спрашивать: «Чем мы от
личаемся от халтурных вузов?». Положение 
напряженное. Снижаются требования при 
переизбрании на должности профессоров 
и доцентов, при том, что профессура не 
имеет права игнорировать подготовку на
учных кадров. С.С.Набойченко привел при
мер стройфака: одну из кафедр возглавил 
«неостепененный» специалист-производ
ственник, так он активнее «завкафа М.», 
который торгует своими установками на
право и налево, совершенно забросив на
учную школу, а ведь его в профессора го
товили всем миром. Объяснять ситуацию 
низкой зарплатой, по мнению ректора, — 
демагогия. У нас профессура получает от 
7 до 35 тысяч. И те, кто имеют 7, живут 
в достатке, просто работают в основном на 
стороне.

С.С.Набойченко поручил обсудить про
блему подготовки кадров на ближайших 
заседаниях факультетских Ученых советов 
и к 15 марта предоставить план действий ка
федр и факультетов, внести предложения по 
мерам, которые должен принять ректорат.



СЕТИ не химичить!
На ректорском совещании 20 января 

декан А.И.Матерн рассказал об использо
вании Интернета*  в учебном процессе 
и научных исследованиях на химико-тех
нологическом факультете. Подключились 
химики к Интернету в марте 97 года через 
модем, в 2000-м усовершенствовали ка
нал доступа, проложили оптоволокно. На 
сегодняшний день имеется удобный и со
временный выход в Сеть, а также биллин

* «Грамота.Ру», которую поддерживают лучшие российские филологи, сообщает (со ссылкой на орфографический 
словарь РАН), что Интернет (Всемирная компьютерная есть) как имя собственное пишется с прописной буквы, а как 
первая часть сложных слов — через дефис и строчными буквами.

страторы следят за наличием ссылок,

говая система 
в которой зарегистриро
вано 119 сотрудников 
и аспирантов химфака. 
Для проведения заня
тий организовано че
тыре общефакуль
тетских вычисли
тельных класса. В ра
бочих планах специ
альностей имеются 
компьютерные кур
сы, например, мате
матическое модели
рование химических 
процессов. У фа
культета есть веб
сайт на котором раз
мещены учебные 
и методические ма
териалы, а также лек
ции из электронных 
учебников по биотех
нологиям, органичес
кой химии и другим 
дисциплинам.

Есть идея провес
ти на сайте олимпиа
ду по химии. Админи

полезных для студентов и аспирантов (на 
серверы российского студенчества, хим
фака МГУ, предприятий химической про
мышленности России и СНГ и др.).

Сайт поддерживается и активно об
новляется, есть и форум, и гостевая стра
ница. Информацией обмениваются не 
только студенты и преподаватели, аби
туриенты, выпускники Хтф тоже, как го
ворит А.И.Матерн, «активно к нам заха
живают. Иногда и критика на декана и его 
заместителей проскальзывает. В общем, 

много интересной информации». Декан 
доволен. По его мнению использование 
интернет-технологий — идея хорошая, 
но необходимо обсудить на уровне вуза 
две вещи: стратегию применения в учеб
ном процессе и в области НИР, страте
гию информационного наполнения. 
А также нужно решить вопрос с техни
ческой поддержкой. «Хорошему админи

стратору нужно хорошо платить», — 
высказался Анатолий Иванович, посето
вав на текучку кадров в РЦ УралНИТ.

Выслушав декана А.И.Матерна, ректор 
отметил, что все-таки Интернет— игрушка 
довольно дорогая, к тому же информация 
там слабо упорядочена, нужна тактика ра
боты. Есть и ощутимый вред от широкого 
распространения интернет-технологий: 
«Принимая открытость как форму демок
ратии, общество сталкивается с проблемой 

безопасности». Станислав Степанович 
сравнил Интернет с окном, которое как 
приносит свет, так и становится источни
ком опасности, кражи и несанкциониро
ванного использования информации. Се
годня все знают о компьютерных вирусах, 
выводящих из строя компьютерные сис
темы, выкачивающих секретную информа
цию. Необходимо серьезней относиться 

к публикациям на 
веб-сайтах и защите 
информации, не спе
шить открывать бес
платно свои ресурсы 
и использовать толь
ко надежные источни
ки, отбирая материалы. 

Декан радиофака 
ААКалмыков в свою 
очередь подтвердил, что 
студенты «передирают» 
часто сомнительную ин
формацию, с которой 
преподавателю прихо
дится долго разбираться, • 
это очень трудоемко, 
к тому же выходит, что 
сам преподаватель вык
ладывается больше, чем 
студент, «подготовив
ший» такой материал. 
Конечно, использовать 
Интернет в подготовке 
курсовых можно и нуж
но, но не стоит всем оп
рометчиво доверять. 
В общем, посещения

библиотеки никто не отме
нял. Также на ректорском про

звучала интересный факт. Во всем
мире Интернет используется исключитель

но по делу только на 10%, вряд ли в УПИ этот 
показатель выше. Была упомянута компания 
«Евротел», которая к концу текущего года со
бирается стать крупным провайдером, прак
тически монополистом в области предостав
ления интернет-услуг и сделать эти услуги 
дешевыми и доступными каждому. Что, с од
ной стороны, конечно, здорово, «до чего до
шел прогресс» и все такое... но, с другой сто
роны, только обостряет проблему информа
ционной безопасности.
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На дворе январь, разгар зимы и 
сессии. Но есть среди этих 
беспокойных будней окрашенный 
радостным, каким-то весенним 
настроением праздник. Это 25 января 
— Татьянин день. День всех студентов.

25 января в ДКУГТУ-УПИ прошел межвузовский студенческий праз
дник. В УПИ, конечно же, этот праздник любят, сессия уже близится 
к концу, и можно наконец почувствовать себя не просто рабочей ло

шадкой, а ощутить, как же все-таки здорово быть студентом. Покутить 
и подурачиться, как и положено в Татьянин День.

Конечно, размах у нас те тот, что в МГУ... В московском университете выкатывают 
бочки с медовухой, и ректор Виктор Садовничий собственноручно угощает студентов. 
Кстати, Владимир Третьяков, ректор УрГУ, специально поехал в Москву для обмена 
опытом. В прочем нас, настоящих упийцев, праздновать и веселиться от души учить не 
надо! :о) Радоваться и кутить на всю катушку мы умеем, а еще очень любим и ценим 
наших Татьян.

В нашем вузе их много — милых, мудрых, приветливых, замечательных. Одна из 
них — Татьяна Карфидова, начальник отдела по внеучебной работе. День рождения 
нашей Татьяны - 27 января, совсем близко к именинам. А Татьяной ее назвали совер
шенно случайно, точнее по маминой инициативе, и оказалось, что очень даже кстати. 
Ей идет это имя...

Да и сотрудничать с Татьяной — одно удовольствие, она такая симпатичная и де
ловая, и отзывчивая. А еще она очень-очень упийская. Ну как такую не любить! «ЗИК» 
желает Татьяне свет Николаевне здоровья и успехов.

А ТЫ ПРОДЛИЛ СВОЙ СТУДИИ?
Поданным Службы безопасности треть студентов не 

продлили свои «студики». Формально студенческие 
билеты без новой подписи и печати не действительны. 
Так что, ребята, поторопитесь и поторопите своих дру
зей, не то влипните в самый неподходящий момент.

Звонок^в любую точку 100
России -
2,5>оуб/мин
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• в сети магазинов "Эолис"» в отделенивх свези и почтовых отделениях.

Интернет, как много в этом... 3 слога, 8 букв, 
8 звуков... Можно еще рассказать про интер
нет-зависимость.... Ну, мы отрицаем с ней су
ществование друг друга... А еще Интернет — 
это очень непродуманная вещь: в него не за
вернешь беляш, не подложишь под себя на 
скамеечку, не возмешь брезгливо с проход
ной, не скомкаешь, не выбросишь себе под 
ноги. Вот и «ЗИК» приобщился к вселенско
му несовершенству, бесстыдно обхостился по 
полной. http:Wzik.ustu.ru. Раньше вы могли нас 
читать. Теперь вы можете нас кликать. К ва
шим услугам будет наша тень за вашей спи
ной. Есть форум, так что даешь (даете?) об
ратную связь, отрицательную и положитель
ную. Есть всякие другие шняжечки, которы
ми мы постараемся расти и шириться. Но 
только с вашим плодородным вниманием мы 
сможем сформировать полноценный упийс- 
кий информационный портал. Много у нас 
таких? Есть, и даже несколько? А, это вы про 
туалеты. Тремя словами - заходите, будем 
рады. Первым ста посетителям почетная воз
можность оказаться в первой тысяче посети
телей!

Сергей ЮХН0, администратор сайта

http:Wzik.ustu.ru

